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ВНОШУ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
В партком института поступило немало предлож е

ний от коммунистов, которые адресую тся XIX Всесо
юзной партийной конф еренции.

Старший преподаватель кафедры научного ком м у
низма С. Н. Черепанов предлагает:

— лица, вышедшие из 
«омсомольского возраста и 
уступающие в партию, пред
ставляют одну рекоменда
цию профсоюзного коми
тета, которая приравнива
ется к рекомендации од

ного члена КПСС;
— для выбора секретарем 

первичной и цеховой пар
тийной организаций необ
ходим трехлетний стаж 
пребывания в партии, а не 
один год, как сейчас.

МЕСЯЧНИК 

ПОЛИТИЧЕСКОЙ КНИГИ
28 июня открывается XIX 

Всесоюзная партийная кон
ференция. С 10-го мая би
блиотека проводит месяч
ник пропаганды общ ест
венно-политической литера
туры, посвященный этому 
больш ому событию.

В течение месяца в отде
лах библиотеки будут про
ходить обзоры, книжные вы
ставки, оформленные на те
мы «Навстречу XIX Всесоюз
ной .партийной конф ерен
ции», «История партийных 
конфе;ренций», «Высокое 
звание коммуниста», «За

чистоту и свет в партийном 
доме», «Перестройка на 
марше» и др.

Совместно с преподава
телями кафедры истории 
КПСС проведены обзоры 
для студентов первого и 
второго курсов экономиче
ского факультетов, первых 
курсов ветеринарного и 
зооинж енерного факульте
тов, по  темам «История 
партийных документов» и 
«В. И. Ленин —  коммунист».

Е. ГЛАЗУНОВА, 
заместитель директора 

библиотеки.

ОБЩЕСТВОВЕДЫ И ПЕЧАТЬ
Нет необходимости об

основывать возрастающее 
значение средств массо
вой информации в идеоло
гическом обеспечении пе
рестройки.

Большой резонанс вызы
вают опубликованные в. 
последнее время в газете 
«Ставропольская правда» 
материалы. Проблемы, 
поднятые ими, неоднозна
чны.

Начало этим дискуссиям 
было положено статьей 
«Мы рождены, чтобы быть 
свободными». В мае ее 
автор, заместитель редак? 
тора газеты «Ставрополь
ская правда» В. Красуля 
принял участив в работе 
методологического семи
нара обществоведе* наше
го института. Состоялся 
живой и заинтересованный

обмен мнениями по само
му широкому кругу вопро
сов: анализ современного 
состояния общества, демо
кратизация и гласность, со
вершенствование политиче
ской системы. Не обошли 
и тему роли обществове
дов в разработке этих про
блем, об их активном уча
стии в работе газеты.

Примеры такого сотруд
ничества есть. Подтверж
дением тому является 
«круглый стол» «От сомне
ния к убеждению» краевой 
газеты, в котором участ
вовали и наши преподава
тели.

В. АГИРБОВА, 
преподаватель кафед
ры марксистско -  ле
нинской философии, 
кандидат философских 

наук.

ПЛЕНУМ ГОРКОМА КПСС
состоялся 14 мая. С докла
дом  о задачах городской 
партийной организации в 
свете решений февраль
ского  (1988 года) Плену
ма ЦК КПСС «О ходе пе
рестройки средней и выс
шей школы и задачах пар
тии по ее осуществлению» 
выступил первый секре
тарь горком а партии В. П. 
Бондарев.

Коммунисты всесторон
не обсудили ход пере
стройки, определили пу
ти дальнейш его соверш ен
ствования учебно -  воспи
тательного процесса в
школах, ПТУ, техникумах, 
вузах города.

В частности, было обра
щено внимание на повы
шение качества подготов
ки специалистов в инсти
тутах путем тесной связи 
теоретических занятий с

практическими делами сту
дентов, создания филиа
лов кафедр на. производ
стве, ш ир око го  внедрения 
деловых игр, дискуссион
ных ф орм ведения заня
тий. Поддержана иници
атива нашего института о 
наборе групп по подготов
ке специалистов для пе
рерабатывающей промыш 
ленности. Отмечено пра
вильное направление ра
боты коллектива по эсте
тическом у воспитанию мо
лодежи через художест
венную  самодеятельность, 
вовлечение ее в кружки на
р од ного  творчества.

В работе пленума го р 
кома КПСС приняли уча
стие секретарь парткома 
института Т. А. Булыгина, 
проректор по науке Н. М. 
Соляник и редактор м но
готиражной газеты Т. А. 
Тлустая.

Из 35-и лет рабочего 
стажа Елена Михайловна 
Родина 25 трудилась в 
нашем институте. Уже де
сять лет как она на за
служенном, в самом высо
ком смысле этого слова, 
отдыхе. Но связи с ин
ститутом. факультетом, 
партийной организацией 
не теряет. На партийных 
собраниях часто избира
ется в рабочий президи
ум. Встречается со сту
дентами на политчасах. 
Аккуратно, всегда в чи
сле первых, платит член
ские взносы. Елена Ми
хайловна —  член комис
сии парткома по про
верке правильности уп
латы членских взносов и 
член комиссии контроля 
деятельности администра
ции. Со всеми этими обя
занностями она справля
ется успешно.

Требовательность, оп
ределенная доля дотош
ности в ее работе сочета
ются с тактичностью и 
доброжелательностью.

Химия —  наука точная. 
И  характер Елены М и 
хайловны, наверное.. Скла
дывался в далекие пред
военные годы и под вли

К XIX ВСЕСОЮ ЗНОЙ ПАРТКОНФЕРЕНЦИИ: РАССКАЗ О КОММУНИСТЕ

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА И ВСЮ ЖИЗНЬ
янием выбранной специ
альности.

Война заставила во 
многих вузах страны вы
пускать студентов до
срочно, в том числе и на 
химфаке Воронежского 
университета, где учи

лась она. В 1942 году, за 
несколько дней до окку
пации Воронежа фашис
тами, ей, комсомол ке-ак- 
тивистке, пришлось эва
куироваться в Туркме
нию. Там, работая по 
специальности в химичес
кой лаборатории рыбо
комбината, будучи сек
ретарем комсомольской 
организации комбината, 
членом райкома комсомо
ла, Елена - Михайловна 
вступает в ряды К П С С  в 
марте 1944 года.

А- переехав в... 1952 го-, 
ду в Ставрополь, пришла 
работать на кафедру не
органической химии в 
наш институт. Сначала 
была лаборантом, но вско
ре стала ассистентом, за
тем — старшим препо

давателем.
С  начала и до послед

них дней педагогической 
деятельности она много 
сил отдавала воспитанию 
студентов. Была кура
тором группы. Кроме то
го, выполняла большие 
партийные поручения. 
Дважды избиралась чле
ном парткома института, 
возглавляла партгруппу 
кафедры.

— А  чем же сейчас 
вы, Елена Михайловна, 
занимаетесь в свободное 
время? Гуляете? —  инте
ресуюсь.

—  Да нет, особенно 
гулять некогда. Домаш
ние заботы, обществен
ные дела занимают нема
ло времени. Едва успе
ваю прочесть новости в 
прессе.

Много помогаю свое
му старшему, брату, ве
терану партии. Ему 88 
лет, очень слабое у него 
зрение, а историей стра
ны, ходом перестройки 
постоянно интересуется.

Много читаю ему вслух, 
рассказываю о прочитан
ном. Помогаю ему и по 
дому.

...Вся страна идет на
встречу X IX  партийной 
конференции. Сейчас 
есть возможность каждо
му коммунисту оценить 
политику партии, поду
мать о своем месте в де
лах партии, перестройке 
всей жизни страны, вне
сти свои предложения по 
улучшению жизни, дея
тельности партии. Дело 
за нами, за нашей актив
ностью.

Хотелось бы, чтобы при
мер Елены Михайлов
ны Родиной заставил ко
го-то подумать о своей 
активности, личной при
частности к революцион
ным преобразованиям, к 
чему обязывает человека 
звание коммуниста не 
только на годы работы, 
но и на всю оставшую
ся жизнь.Е. ЧЕНИКАЛОВА, 

наш корр.

ДЕЛА ПЕРВИЧНОЙ

ПАРГБЮРО БЬЕТ ТРЕВОГУ
В период перестройки 

одна из важнейших за
дач партии —  отбор в 
ее ряды достойных лю
дей. Ведь ее авторитет, 
авангардная роль в ре
волюционных преобразо
ваниях и их судьба в не
малой степени зависят 
от коммунистов. Как об
стоит дело в нашей пар
тийной организации с 
пополнением, как ведется 
работа с молодыми ее чле
нами, как выполняется 
постановление Ц К  К ПСС 
«О  серьезных недостат
ках в работе Ташкент
ской областной партий
ной организации по при
ему в партию и укрепле
нию партийных рядов» не
давно рассматривалось 
на партийном собрании 
ветфака.

Тревожное положение 
сложилось у нас. Из 66-и 

членов КПСС  преподава
телей всего 22, средний 
возраст которых 53  го
да. За последние 20 лет 
приема в партию из чис
ла сотрудников не было.

Разумеется, такая си
туация сложилась не сра
зу ,не в один год. Пар
тийное бюро не раз обра
щалось в партком с 
просьбой разрешить при
ем в партию достойных 
молодых преподавателей, 
но вопрос не решался, 
т. к. это не вписывалось 
в разнарядку райкома 
партии.

Думаю, свежий ветер 
перемен коснулся и на
ших вышестоящих орга
нов: Ленинский райком, 
горком партии, и вопрос 
о приеме преподавателей 
будет решен

Шел на собрании дело
вой разговор и о работе 
с молодыми коммуниста
ми, а их у нас 28. За по
следние два года из' 
среды студенческой мо
лодежи было принято 11 
человек. Из них четве
ро стали кандидатами в 
члены К П С С  в нашей 
партийной организации. 
Это В. Баранов, С. Ко- 
стюченко —  сейчас сту
денты V  курса, А . Ходус
—  IV  курс, С. Кочкин —  
III курс. Все учатся от
лично. Но хотелось бы, 
чтобы.они были более ак
тивны в общественной ра
боте. А  вот те коммуни
сты, которые пришли к 
нам с производства и из 
других партийных орга
низаций (А. Эркенов, О. 
Сысоев, Р. Гусов I 
курс, Г. Агеева, Р. Алиев
—  И курс, К. Энгиноев. 
А. Пшунов —  III курс), 
учатся слабо, обществен
ной работой почти не за
нимаются.

А  вот такой пример. В 
декабре прошлого года 
стал к нам на партийный 
учет М . Салихов —  слу
шатель подготовительного 
отделения. Кандидатский 
стаж его уже истекал, 
рекомендации для вступ
ления в ч.; ены К П С С  бы
ли у него оформлены в 
партийной организации, 
где он был принят кан
дидатом. Все они были 
положительные. Партий
ное бюро факультета три
жды заседало по решению 
вопроса о приеме его в 
партию и вынуждено бы
ло отказать. Как старо
ста группы малоинициати
вен, недостаточно требо
вателен к себе и своим

товарищам. Учится на 
«удовлетворительно».

М. Салихов не оста
вался вне контроля и по
мощи со стороны партий
ной организации. К  нему 
был прикреплен комму
нист с более чем 30-лет
ним стажем П. А . Мина
ев, с ним не раз беседо
вали члены партбюро, объ
ясняли документы пар
тии и правительства, вне
шнюю и внутреннюю по
литику страны, но поло
жительного результата 
это не дало.

Партийное бюро предъ
являет высокие требова
ния к вступающим в чле
ны КПСС, анализирует, 
как человек относится к 
перестройке, процессу уг
лубления демократизации, 
гласности, и его практи
ческое участие в их осу
ществлении. В работе с 
кандидатами в члены 
К П С С  сложилась опре
деленная система по их 
идейно - политической за
калке. Резерв по приему 
в члены К П С С  обсужда
ется на заседаниях коми
тета В Л К СМ , партийных 
группах и утверждается 
на заседаниях партбюро. 
Вместо отчетов о про
хождении кандидатского 
стажа введена аттеста
ция, которая проводится в 
два этапа: предваритель
ная и окончательная. Рас
сматривается при аттеста
ции, как кандидат изуча
ет Устав и Программу 
К ПСС, как учится, вы
полняет общественные по
ручения, его позиция в 
перестройке, посещение 
школы молодого комму
ниста, знание событий в 
стране и за рубежом. Как 
на деле он может приме
нять знания Устава и 

Программы КПСС. По 
такой программе прове

дена предварительная ат

тестация кандидатов в 
члены К П С С  А. Эркенова 
и О. Сысоева. Они не бы
ли аттестованы, прохож
дение кандидатского ста
жа было признано неудов
летворительным, что за
ставило их серьезнее от
нестись к своим партий
ным обязанностям.

Коммунисты - наставни - 
ки, рекомендующие не
сут персональную ответ
ственность.

На факультете был та
кой случай. Молодой ком
мунист попал в медвы
трезвитель. Партийное 
бюро со всей принципи
альностью подошло к во
просу, и пятикурсник . С. 
Баранников был исклю
чен из рядов КПСС. а 
коммунисту В. М. Ми- 
хайлюку, рекомендующему 
его в партию, было ука
зано.

Молодые коммунисты 
отчитываются о выполне
нии рвоих уставных обя
занностей на заседаниях 
партийных бюро.

В  работе с молодыми 
коммунистами были
вскрыты и недостатки. 
Считаем, что партбюро 
слабо обобщает и рас
пространяет опыт моло
дых коммунистов, кото
рые успешно сочетают от
личную учебу и актив
ную общественную рабо
ту. Да и отчет коммунис
тов надо заслушивать не 
только на партбюро, но и 
на открытых партийных 
собраниях, что имело бы 
большое воспитательное 

значение. Недостаточно 
осуществляется контроль 
за выполнением общест
венных поручений мо
лодыми коммунистами. 
Все это мы учтем в 
дальнейшей работе.М. ВОРОНИН, 

член партбюро 
ветфака.



ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНОЕ ВОСПИТАНИЕ: ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ

СЛОВО ЗА ОБЩЕСТВОВЕДАМИ
Еще несколько лет на

зад мы считали, что у нас 
нет проблем националь
ных отношений. Мы бы
ли уверены, что они 
«не для нас», что, уничто
жив социальный гнет, со
циализм автоматически 
разрешил и национальные 
проблемы. Такой взгляд 
был не случаен: в нашей 
литературе и массовом со
знании прочно утвердилось 
мнение о бесконфликтно
сти, беспроблемности раз
вития советского, общест
ва. Сегодня мы расплачи
ваемся за подобные догма
тические схемы в социаль
ной практике.

Говорить о националь
ных отношениях вообще
— дело не очень стоящее. 
Каждый регион, край, 
каждая республика, об
ласть имеют свои особен
ности. Чтобы делать вы
воды, давать советы, нуж
но знать. Знать фактиче
ское положение дел, ди
намику социальной жизни, 
умонастроение людей. Об
щественные отношения —  
специфический элемент 
действительности, их не 
изучишь при помощи при
боров. Да и клич «быть в 
гуще масс» тоже дает не 
очень надежные резуль
таты: «массы» делятся на 
социальные группы, слои, 
у каждого из которых есть 
свое видение мира.

Может ли обществовед 
изучить национальные от
ношения так, как биолог 
изучает живую клетку? И 
да, и нет. Вот это «да» да
ют нам конкретные соци
ологические исследования, 
позволяющие накапливать 
фактический материал об 
обществе, подобно тому, 
как зоолог накапливает 
факты о животном мире, 
химик — о превращении 
веществ, астроном —  дви
жении светил.

Незаменимы социологи
ческие исследования и в 
изучении национальных 
отношений. Они позволяют 
понять умонастроение лю
дей, увидеть реальную, а 
не лозунговую картину 
жизни.

Изучению тенденций в 
развитии национальных 
отношений, культуры меж
национального общения 
было посвящено обширное 
социологическое исследо
вание. проведенное недав

но в нашем крае. Его 
участниками стали и сто 
студентов с трех факуль
тетов нашего института. 
Анонимное исследование 
включало в себя 57 вопро
сов. Разумеется, сто ан
кет недостаточно, чтобы 
делать глобальные выводы 
даже в рамках одного кол
лектива. Однако некото
рые тенденции просмат
риваются весьма отчетли
во, и было бы неправиль- 
их игнорировать, тем бо
лее. что они характерны и 
для других кузов.

Всего в крае в исследо

ваниях приняло участие 
980  представителей трех 
вузов, семи средних спе
циальных учебных заве
дений и ПТУ, девяти школ. 
В нашем коллективе в них 

были заняты 70  процентов 
русских, 14 —  представи
телей народов Северного 
Кавказа, 4^—  народов За
кавказья, 3 — гоеков, 9 
процентов других нацио
нальностей'. Такое соотно
шение в основном отража
ет национальный состав 
студенчества института, в 
котором обучаются пред
ставители 35-и националь
ностей.

Что же показало иссле
дование? Студенческий 
коллектив является в це
лом социально здоровым: 
49  процентов опрошенных 
считают, что в коллективе 
сложились хорошие отно
шения дружбы и сотрудни
чества между людьми раз
личных национальностей; 
30  — отметили, что отно
шения в целом хорошие, 
но имеются некоторые 
проблемы; 17 —  оценили 
их как не вполне хорошие, 
и 4 процента определили 
их как натянутые.

Подавляющее большин
ство студентов (9 1 % )  без
различно относятся к на
циональному составу учеб
ной группы или считают, 
что учиться лучше в мно
гонациональном коллекти
ве. 98  процентов имеют 
друзей и приятелей дру
гой национальности.

Известно, что важным 
показателем интернацио
налистского мышления яв
ляется отношение к меж
национальным бракам. 58 
процентов молодых людей 
считают, что националь
ность при вступлении, в 
брак не имеет значения; 15
—  связывают проблему 
брака с конкретной нацио
нальностью; 9 —  с соблю
дением традиций своего, 
народа и 13 процентов оп
рошенных к межнацио- 
нальным бракам относят
ся отрицательно.

А  вот факты, над кото
рыми, очевидно, нужно за
думаться нашим препода
вателям обществоведче
ских дисциплин: только 12 
процентов опрошенных 
знакомы с жизнью, куль
турой, историей народов 
Северного Кавказа на ос
нове литературных источ
ников. Большинство же 
знакомо по опыту личного 
общения. Каждый третий 
отметил, что он вообще 
плохо знает историю и 
культуру народов, с кото
рыми в тесном контакте 
проживает. Ни один участ
ник исследования не смог 
даже приблизительно вер
но ответить на вопрос о 
том, сколько националь
ностей проживает на тер
ритории нашего края (все
го 85). Это говорит о яв
но недостаточной краевед
ческой направленности 
преподавания общество

ведческих дисциплин, на
чиная со школьной поры.

Почти половина опро
шенных (4 7 % )  не смогли 
объяснить, почему русский 
язык является языком 
межнационального обще
ния. Остальные назвали 
не более одного фактора. 
(Известный советский ис
следователь в области на
ционально языковых про' 
блем К. X . Ханазаров вы
деляет шесть основных 
факторов).

Не удивительно, что на
циональное сознание, сфор
мировавшееся практиче
ски полностью на основе 
обыденного опыта, зача
стую неверно отражает 
национальные процессы. 
Нередко о всей националь
ности судим на основе слу
чайной встречи на улице, 
рынке, в автобусе. Увы, 
не столь уж редки обид
ные анекдоты о людях раз
личных национальностей. 
76 процентов опрошенных 
отметили, что им приходи
лось слышать неуважи
тельное высказывание о 
людях своей национально
сти, причем половина из 
них указывает, что прихо
дилось это слышать часто.

Культура межнацио
нального общения — это 
часть общей культуры че
ловека, ее единичное про
явление. А  что культура 
поведения, культура труда, 
культура быта у нас еще 
не на высоте, убеждать, 
пожалуй, не приходится. 
Трудно, конечно, ожидать 
высокой культуры межна
ционального общения у 
авторов многочисленных 
«художеств» и «автогра
фов» на столах в аудито
риях. у тех, кто варварски 
относится к мебели, обо
рудованию в местах обще
го пользования в общежи
тиях.

Особый разговор о вза
имосвязи религиозных и 
национальных проблем. 
Она чрезвычайно важна и 
актуальна для Северного 
Кавказа, нашего края и 
института. Появившиеся а 
последнее время в различ
ных средствах массовой 
информации материалы, 
по-новому оценивающие 
роль религии в обществе, 
не должны быть восприня
ты как призыв к ослабле
нию атеистического воспи
тания. Да, сегодня церков
ные деятели появляются 
на экранах телевизоров, в 
центральных газетах печа
таются их обширные ин
тервью. Но необходимо по
нимать: религиозный фак
тор —  это припятствие к 
формированию интернацио
налистских убеждений. Ре
лигиозные и национальные 
отношения тесно перепле
таются, а в сознании мно
гих они зачастую нерас- 
ч лени мы. Достаточно ска
зать, что четверть опро
шенных в нашем институ
те положительно оценива
ют роль религии в сохра

нении национальных цен
ностей (в некоторых дру
гих учебных заведениях, 
где проводились исследо
вания, этот показатель 
еще выше!). А  с учетом 
того, что 37 процентов оп
рошенных вообще не смог
ли ответить на вопрос о 
связи религии и нацио
нальных отношений, лишь 
каждый третий отрицатель
но оценил роль религии в 
формировании националь
ных отношений. Поэтому 
вести атеистическую рабо
ту методами эпохи кино
фильма «Праздник свято
го Иоргена» сейчас беспо
лезно. Но недопустимо так
же преуменьшать роль ате
истического воспитания в 
формировании здоровых 
национальных отношений 
в коллективе.

Каковы же выводы? Что 
нам необходимо активизи
ровать интернациональное 
воспитание, заниматься 
этой проблемой предмет
нее, убеждать, очевидиц 
никого не надо. 77 процен
тов опрошенных считают, 
что комитет В Л К С М  недо
статочно или вообще не 
занимается этой пробле
мой. Вопроса о работе 
парткома в этом направле
нии в анкете не было, но 
возьму на Себя смелость 
утверждать, что при его 
наличии ответ бы был не
намного лучше.

Перед нами встает веч
ный вопрос: что делать? 
Научно разработанной си
стемы интернационального 
воспитания нет. Слишком, 
долгое время националь
ные отношения были зо
ной вне критики в нашем 
обществоведении. Это и 
привело к тому, что рабо
та по интернациональному 
воспитанию все более при
обретала оттенок парадно
сти. А  какова психология 
национальных отношений? 
Как воспринимают друг 
друга люди разных нацио
нальностей? Обществове
дение только начало ис
кать ответы на эти вопро
сы.

Главная задача идеоло
гического актива сейчас —  
выработка научной кон
цепции интернациональ
ного воспитания студен
чества на весь период обу
чения. Эта работа не не
скольких дней и не не
скольких недель, несмотря 
на обилие литературы по 
данной проблеме. Главны
ми аспектами такой кон
цепции должны быть един
ство интернационального 
воспитания с другими ви
дами воспитательной ра
боты, опора на психоло
гию общения, теоритеза- 
ция национального созна
ния. Строить идеологиче
скую работу наощупь даль
ше нельзя. Создание кон
цепции воспитательного 
процесса —  долг профес
сиональной чести наших 
обществоведов. Интеллек
туальный потенциал для 

этого у нас есть.В. АВКСЕНТЬЕВ, кандидат философских наук, заместитель секретаря парткома по идеологической работе.

СТРОИМ САМИ

Последний этаж
По-м оему, в институте 

все знают, что возводится 
новое общ ежитие в районе 
ветклиник. Но вот кто его 
строит и как —  не все зна
ют. Строит его с 1986 года 
бригада каменщиков в со
ставе 17 человек СМ У-2 
треста «Промстрой-1». До 
1987 года было поднято 
только 1,5 этажа.

По просьбе СМ У-2 инсти
тут выделил из числа сту
дентов 18 человек, которые 
прошли обучение в учебном 
комбинате и получили вто
рой разряд каменщиков. 
Бригадиром выбрали члена 
КПСС второкурсника зоо- 
инженерного факультета Г. 
Завгороднего.

М ы приступили к работе 
в ноябре 1987 года. Не
смотря на холодные, вет
реные дни, с первого дня 
работали друж но, добросо
вестно. Правда, кое-кто из 
нас не м о г самостоятельно 
делать кладку, но в крат
чайший срок с помощ ью 
старших товарищей научи
лись.

Сразу стало заметно п ро 
движение строительства. 
Новый го д  мы встретили 
на пятом этаже.

С первого января строи
тельная организация была 
переведена на хозрасчет. 
Стали дорож ить каждой ми
нутой. Еще лучше начали 
трудиться. Организовали две 
смены. А после работы на
до учиться/С вободного  вре
мени совсем не остается. 
Некоторые ребята не вы
держали этих трудностей и 
ушли со стройки. Остались 
те, кто болеет душой за

свой институт. М ы ведь сами 
заинтересованы в этой 
стройке, т. к. наши товари
щи и мы будем жить в 
хороших условиях.

Чтобы не снижались тем
пы строительства, нас по
просили работать и в зим
ние каникулы.

К сожалению, не все шло 
гладко. Не раз были сбои 
в работе: часто ломался
кран, раствор подвозили не 
вовремя, не хватало мате
риалов для перекрытий. 
Были прогулы у рабочих и 
у студентов. Но все же бы
ло больше студентов, ра
ботающих с полной отдаче? 
Среди них следует отм е
тить бригадира Г. Завгород
него, 8. Лукаша (II курс мех
фака), А. Локтионова (II 
курс зоофака), выполняв
ш его интернациональный 
долг в Афганистане, В. 
Ивахненко (II курс зоофа
ка), А. Дзусова (II курс 
зоофака), В. Лысенко, В. Реб- 
рикова, А. М андровского, 
А. Агаркова (III курс элект
рофена), В. Сазонова (И 
курс агрофака), А. Усенкс 
(II курс мехфака) и др.

Построены девять эта
жей, возводится последний, 
десятый —  хозяйственный. 
Начались отделочные рабо
ты. В них тоже участвуют 
студенты. Но объем работ 
большой, а общежитие на
до сдать в этом году. Мы 
призываем всех студентов 
принять активное участие в 
завершении строительства 
общежития для себя.

Р. ХАНДЖ АЛОВ.
II курс агрофака.

ЗАНЯЛИ ПРИЗОВОЕ МЕСТО
П рош л и сср е в н о в а н и я  по 

сп о р ти в н о м у  о р и е н ти р о в а 
н и ю  в зачет у н и в е р с и а 
ды -88, а к о то р ы х  у ч а с тв о 
вали студ е н ты  и н с т и ту то в  
п е д агогического , п о л и те х 
н и ч е ск о го , м е д и ц и н ск о го  и 
н аш его , ф арм а ц е в ти че ско го  
и и н о с т р а н н ы х  я зы к о в  из 
П я ти го р ска .

Трасса  д и с та н ц и и  была н а 
сы щ е н а  сл о ж н ы м  рельеф ом, 
с р езким  перепадом  в ы сот . 
В с л о ж н ы х  п о го д н ы х  усл о 
в и я х  ком анда н а ш е го  и н с т и 
т у т а  о составе  с туд ентов  
ветф ака М ихаи ла  Зу.бко, 
В лад им ира Ш евел а, Олега 
С ы соева, С ергея П ил ьган - 
ч у к а  и с туд е н та  м ехф ака

□
З а ко н ч и л и с ь  сорев нов а 

ния  по ф утб олу  в зачет 
X X X III сп а р та ки а д ы . Первое 
место заняла ком анд а а гр о 
но м и ч е ско го  ф акул ьтета . 
Она н а гр а ж д е н а  куб ком  
и гр а м о та м и . П ослед ую щ ие 
м еста р а спред ел ил ись  м еж 
д у  ком анд ам и ф акул ьтетов  
эл е ктр и ф и ка ц и и  сельско го  
х о зя й ств а  и з а щ и ты  расте 
н и й .

Л уч ш и м  и гр о ко м  сорев
н о в а н и й  п р изна н  Ю рий Ле-

И аана Д рачева с ч е стью  
в ы с т у п и л а  и заня ла  треть© 
место.

Этот вид сп о р та  о тн о с и т 
ся к  в сги н с -п р м кл а д н ы м  и 
в о с п к ты » а *т  пом им о ф и зи 
ч е с к и х , м орально-волевы е 
иачества . Ведь н у ж н о  бо
р оться  не то л ько  с временем 
п р о хо ж д е н и я  д и ста н ц и и , но 
и с преодолением  по го д н ы х, 
рельеф ны х услов и й  В о зр о ж 
де ние  с п о р ти в н о го  о р и е н 
ти р о в а н и я  в  и н с т и ту те  все
ляет над еж д у на е го  даль
нейш ее разв ити е .

А. КО Ш ЕЛ ЕВ, 
тренер по спортивному 

ориентированию, доцент 
кафедры физвоспитания.

□
щ еико , с туд е н т  ф анул ьтета  
эле н тр и ф и и а ц и и  сельско го  
хо зя й ств а . Он н аграж д ен  
спец иал ьны м  призом  —  або
нем ентом  на стад ион  «Ди
намо» на ф утб ольн ы е  м атчи.

В ы яв ле ны  л уч ш и е  и гр о 
ки  в сб о р н ую  ком анд у  и н 
с ти ту та , ко торая  прим ет 
у ч а с ти е  в перв ой  ираевой 
универси аде.

С. ПИРОЖ КОВ, 
главный судья 
соревнований.

Д орога
Дорога, словно лента, вьется, Среди полей бежит она, То вниз спускается,к озерцам,То вверх взмывает,как волна.Ее встречают лес и поле. Колосья гнутсядо земли. Она спешит, она на воле, Она н близко, н вдали.И нет дороги той начала, И нет конца дороги той. Она, как песня,зазвучала,И ты ндн по ней н пой. О. СЕМЕНОВА,

10 класс 
средней школы vNi? 7.

Теплый летний день. Где- 
то в поле перекликаются 
перепела. Приятно пахнет 
ромаш кой и мятой. На о к
раине деревни' стоит не
большой белый дом  с крас
ной крышей и зеленой ве
рандой. На пороге, лениво 
жмурясь, разлегся белый 
кот. В огороде, напротив 
дома, среди кустов малины, 
стоит маленькая девочка. 
Она собирает в ладошку 
спелые ягоды, а потом кла
дет их в рот.

—  Пойдем, а то дедушка 
нас заругает.

—  Бабушка, давай побудем 
еще нем ножко, а дедуш ке 
скажем, что нас малина ну 
совсем отпускать не хоте
ла.

—  Пойдем, пойдем. За

ТВОРЧЕСТВО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ ДЕБЮТ

Балалайка
втра еще день будет, —  
отвечает бабушка и берет 
внучку за руку. —  Ты луч
ше спой свою любимую.

Звонкий детский голосок 
нарушает тишину:

Солнышко во дворе,
А а саду тропинка. 
Сладкая ты моя, 
Ягодка-малинка.
—  Ну вот и хорош о, вот и 

ловко, —  повторяет ба
бушка, закрывая калитку.

На крыльце сидит дедуш 
ка, в руках у него балалай
ка. Девочка, весело щ ебе
ча, бежит к нему. Д едуш

ка, лукаво щурясь, спраши
вает:

—  Оксануля, где это ты 
была?

—  М ы с бабушкой малин
ку собирали!

—  Чтоб вас дождь на
мочил, —  улыбается дедуш 
ка, прижимая внучку к се
бе.

—  Ты *бы н*  а спела, а 
дедушка подыграет, —  по
просила бабушка.

Девчушма повязывает пла
ток, поднимается на самую 
высокую ступеньку крыль
ца и начинает петь...

Как давно это было. Я 
вспоминаю лето, деревню  и 
дедуш кину балалайку. Иног
да так хочется вернуться в 
беззаботное детство, послу
шать, как играет дедушка. Я 
не м огу сказать, что больше 
всего лю блю  балалайку, 
мне ближе гитара. Просто, 
когда играет дедушка, на 
душе становится очень спо
койно.

Подумать только —  обык
новенная балалайка, а как 
она трогает душу, и этим 
мне дорога. Д едуш ка игра
ет на ней изредка, но за
душевно. В его руках этот 
незамысловатый инструмент 
рыдает и смеется, радуется 
и скорбит. Она знает и лю 
бит частушки. Не раз ба
лалайка ласкала слух, ак

компанируя заливистым рус
ским припевкам. Как бы 
было скучно без нее!

Теперь балалайка часто 
висит на стене, словно от
дыхает от веселой счастли
вой жизни. Иногда дедуш 
ка берет ее « руки, чтобы 
вспомнить молодость, по
веселить внуков. И вот тог
да балалайка открывает
свою душу, разливает зву
ки то мелодичные, то от
рывистые. Потом дедушка 
вешает ее на прежнее мес
то, и старая балалайка
опять погружается в глубо
кие раздумья.
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